

LE PRIX COURANT

REVUE HEBDOMADAIRE

Du Commerce, de la Finance, de l'Industrie, de la Propriété Foncière et des Assurances

Abonnements d'un an : Montréal, \$2.00.

Canada et Etats-Unis, \$1.50.

Europe, \$3.00 (15 francs.)

VOL. XVI

MONTREAL, VENDREDI 22 MARS, 1895

No 3

Ça et là.

Transport du bétail en transit Comme représailles pour les mesures de protection que le Canada prenait contre les maladies contagieuses qui existent indubitablement aux Etats-Unis, nos voisins avaient décrété que le bétail canadien, exporté vivant, ne pourrait traverser les Etats-Unis qu'après une longue et coûteuse quarantaine. Cette mesure, qui n'avait pas sa raison d'être, puisque notre bétail est sain, vient d'être abrogée et les douanes des Etats-Unis laisseront maintenant passer nos expéditions de bestiaux, qui vont chercher un navire dans leurs ports, à condition que chaque wagon soit accompagné d'un certificat de santé de M. McEachran, vétérinaire en chef du gouvernement.

Notre commerce de bétail, qui se trouvait très gêné l'hiver par cette quarantaine, va pouvoir profiter de la meilleure saison de l'année pour exporter les animaux gras.

Mono et Bi-métallisme Dans la controverse si animée qui se poursuit entre les monométallistes et les bi-métallistes, ces derniers emploient un argument qui frappe énergiquement l'imagination. Ils prétendent que la baisse générale des prix de toutes les marchandises de consommation universelle est due à l'abolition du bi-métallisme en Europe, qui a déterminé la baisse de l'argent. En supposant même que la baisse des prix provienne en grande partie—car la surproduction y est bien pour quelque chose—de la baisse de la monnaie d'argent, il nous semble que l'on prend la cause pour l'effet, et réciproquement. La valeur de la monnaie d'argent a-t-elle baissé à cause de la suppression du bi-métallisme ; ou bien le bi-métallisme a-t-il été supprimé par suite de la baisse du métal argent ? Ainsi posée, la question est facile à résoudre. Il est évident que, si l'argent métal n'avait pas diminué de valeur, il n'y aurait eu

Semaine du 15 Mars

2248 abonnés réguliers 2248

Ce tirage est égal sinon supérieur à celui de n'importe quel autre journal de commerce français.

Nous avons à Québec au moins 200 abonnés de plus que n'importe quel autre journal de commerce français ou anglais.

aucun motif pour la démonétisation de l'argent monnayé. Donc, la baisse des prix, si elle est due à la démonétisation de l'argent, a sa cause première dans la surproduction de l'argent, et cette cause première n'aurait jamais eu l'effet général qu'on lui attribue, si l'argent n'eût été un des métaux servant de monnaie, pas plus, par exemple, que la baisse du fer ou du plomb ne peut affecter généralement les prix de la production universelle.

Encore la Pulpe et le Papier Un industriel américain M. le sénateur Miller, dont le nom est intimement lié au projet du canal interocéanique du Nicaragua, était ici il y a quelques jours avec un M. Warren Curtis ; l'un est le directeur et l'autre le secrétaire-trésorier de la Hudson River Pulp and Paper Co. Ils viennent pour acheter des concessions forestières pour leur établissement. Ils se proposent, disent-ils, de se procurer 3000 chars de bois soit environ 30,000 cordes par année. C'est l'épinette blanche qu'ils préfèrent ; et comme ils font l'importation par chemin de fer, le bois canadien leur arrive sec à l'usine, tandis que le bois américain qui leur vient des Adirondacks est flotté sur les rivières et ne leur est livré que tout imbibé d'eau, ce qui est un désavantage.

Ces Messieurs s'étonnent que le Canada, qui est si abondamment

pourvu de bois et de pouvoirs d'eau ne fassent pas de papier pour l'exportation. Leur compagnie exporte 35 p.c. de sa fabrication en Angleterre et fournit le papier à la *Pall Mall Gazette*, à l'*Echo* et au *World* de Londres. Et cependant elle prend une grande partie de son bois au Canada et paie plus cher qu'au Canada pour la main-d'œuvre.

“ Dans l'état actuel de l'industrie, disent-ils, la fabrication du papier coûte 50 p.c. plus cher en Angleterre qu'aux Etats-Unis. Le papier est à si bas prix que l'emploi de la vapeur comme force motrice est trop coûteux et nous ne serions pas étonnés de voir des capitalistes anglais venir établir ici des manufactures de papier. Quant aux capitalistes américains, le tarif est trop sujet à changement pour qu'ils osent se risquer à établir ici des usines dont les produits pourraient, à un moment donné, être virtuellement exclus du marché américain. Mais s'il y avait quelque bonne raison de croire à la stabilité du tarif actuel, vous les verriez arriver en foule.”

C'est bien comme nous le disions ; le meilleur moyen d'utiliser notre bois à pulpe, c'est de faire du papier pour l'exportation.

Le prix du Gaz La Compagnie du Gaz de Montréal est décidée à faire payer aux citoyens les \$700,000 que lui a coûtées l'achat de la compagnie Coates. Et le conseil de ville semble, en discutant les propositions audacieuses de la compagnie, se croire en face d'un dilemme dont les termes se poseraient ainsi : Ou bien accorder à la compagnie le monopole de l'éclairage au gaz à son prix, ou bien se passer de gaz.

Nous nous permettrons de faire remarquer au conseil de ville, avec toute l'humilité que nous inspire notre indignité et avec toute la déférence que mérite un aussi digne aréopage, qu'il se met profondément le doigt dans l'œil. Il n'y a pas plus de dilemme dans la position actuelle que sur notre main. Il existe une solution beaucoup plus simple, beau-